

Informatique & Bible, asbl - Belgique
Rue de Maredsous, 11 B5537 Denée - Belgique
Tél:+32(0)82.69.96.47 Fax:+32(0)82.22.32.69
cib@cibmaredsous.be



Interface n° e-105 Décembre 2006

Les Journées bibliques de Leuven/Louvain
(1-3 août 2006),

Le *Colloquium Biblicum Lovaniense* de 2006 était consacré aux livres du Lévitique et des Nombres. Il était présidé par Thomas Römer, professeur à Lausanne. Selon la tradition, c'est lui qui, en introduction, fait l'état de la question dans sa contribution: *De la périphérie au centre: les livres du Lévitique et des Nombres dans le débat actuel sur le Pentateuque* .

Dans ce cadre, il semble qu'il faille réévaluer la place et la signification du Lévitique et des Nombres; il faut probablement considérer qu'ils sont au centre d'un ensemble commençant à la Genèse et se terminant au Deutéronome ou au livre de Josué (Pentateuque ou Hexateuque). À moins que l'on ait d'abord à faire à un Triateuque composé de Genèse, Exode et Lévitique? Le livre des Nombres semble, en effet, être reconnu de plus en plus comme «le dernier ensemble de la Torah à avoir pris forme, ce qui est accepté aujourd'hui par un nombre grandissant de chercheurs». En effet, le regroupement de prescriptions complémentaires dans la première partie des Nombres ne peut s'expliquer que par le fait que les livres de l'Exode, du Lévitique et du Deutéronome étaient déjà «clos» et ne pouvaient plus accueillir de nouveaux compléments à la Torah».

La constitution et la structure du livre des Nombres, qui pourrait refléter la culture religieuse et politique des Judéens après l'exil (Mary Douglas), deviennent donc un champ d'étude central pour comprendre la constitution du Pentateuque (ou Hexateuque).

En tout cas, Lévitique et Nombres semblent bien être «les deux livres dans lesquels s'exprime le plus clairement la spécificité de la Torah par rapport à d'autres codes et documents du Proche-Orient ancien».

Cette vision est confirmée, avec des précisions et des nuances, par l'étude de Félix García López (Salamanque): *La place du Lévitique et des Nombres dans la formation du Pentateuque* .

À souligner aussi le Séminaire proposé par Didier Luciani (Namur): *La structure littéraire du Lévitique et son insertion dans la péricope du Sinaï- TM* . Tandis que l'intervention d'Olivier Artus (Paris) *Le problème de l'unité littéraire et de la spécificité théologique du livre des Nombres* , confirme la vision d'un ensemble littéraire qui tente de justifier une situation de diaspora pour un Judaïsme naissant, éloigné du pays de la promesse et de son Temple. Ce trait sera renforcé par l'apport de Mark A. Christian (Sewanee, USA) *Openness to Other Inside and Outside of Numbers* qui souligne l'ouverture du livre des Nombres aux «étrangers» et à leur inclusion dans la communauté d'Israël.

Il faut maintenant attendre la publication des Actes du Colloque pour en retirer tous les fruits, mais d'ors et déjà, ces recherches semblent compléter de façon sensée les anciennes hypothèses «documentaires» de la constitution du Pentateuque (assemblage de documents provenant du Royaume du Sud, du Royaume du Nord et de remaniements faits par les milieux sacerdotaux du Temple), régulièrement remises en cause ces dernières années et qui semblent ne garder une certaine pertinence que pour Genèse et Exode.

Fr. R.-F. Poswick

